

Zeitschrift: Générations
Herausgeber: Générations, société coopérative, sans but lucratif
Band: - (2018)
Heft: 106

Artikel: La démence vue pas Shakespeare est contagieuse
Autor: J.-M.R.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-830958>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 30.01.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La démence vue par Shakespeare est contagieuse

La folie Lear s'inspire largement d'une des plus célèbres pièces du dramaturge anglais, mais aussi d'œuvres plus contemporaines. Bientôt à la Comédie de Genève.

Promis, juré, dit Christian Geffroy Schlittler: pas besoin d'être un lecteur averti de Shakespeare pour venir voir la pièce qu'il met en scène prochainement à la Comédie de Genève. Certes, *La folie Lear* — écrite par Serge Martin qui en est également l'acteur principal — se base, en partie, sur la célèbre pièce du dramaturge anglais, mais pas seulement. Deux autres œuvres plus contemporaines servent de pierres angulaires à cette création: *Minetti* de Thomas Bernhard et *Roi Lear* de Rodrigo García.

Concrètement, la pièce met donc en avant un acteur «assez âgé» qui vient sur scène raconter son envie de monter un spectacle, basé sur ces trois grands textes. Il en lit même des extraits au public et continue de raconter son projet jusqu'au moment où il se fait contaminer lui aussi par la folie de Lear. Mais, comme dans la pièce de William Shakespeare, la démence fonctionne, ici, comme un agent révélateur, conduisant vers la sagesse et la clairvoyance. Et elle peut nous interroger, nous aussi, «sur les trente ans de guerre et d'attentats qui ont émaillé nos journaux, nos écrans et nos vies depuis la chute du mur de Berlin», explique Serge Martin.

Bref, «C'est une pièce qui a beaucoup de niveaux de compréhension», souligne Christian Geffroy Schlittler, précisant que le spectacle comprendra, là, des projections d'images, des clichés et des documentaires.

TROP TARD

Pour rappel, *Le roi Lear* est une tragédie en cinq actes qui aurait été écrite entre 1603-1606. L'action, elle, se passe quelque 800 ans avant J.-C.

et met en scène un monarque qui réunit ses filles pour leur annoncer son retrait du pouvoir et sa volonté de leur distribuer le royaume, la plus grosse part devant revenir à celle qui lui déclarera le mieux son amour. Deux de ses enfants jouent à fond la carte de la flagornerie, alors que la troisième, Cordelia, avoue qu'elle gardera une partie de son amour pour son futur époux. Vexé, Lear la déshérite et la chasse. Plus tard, bien plus tard, après moult trahisons l'ayant conduit

à perdre la raison, il reviendra sur sa décision après avoir compris l'amour sincère de Cordelia. Hélas...

Le roi Lear est considéré comme l'une des pièces les plus abouties de l'écrivain. Au théâtre, les plus grands ont interprété le rôle, comme Laurence Olivier, Alex Guinness ou encore Christopher Plummer. Le cinéma s'est aussi emparé de multiples reprises de ce texte si riche, et ce dès 1910. Tiens, on note même un *King Lear* d'un certain Jean-Luc Godard qui suscita évidemment la polémique. On ne se refait pas, hein!

J.-M.R.

La folie Lear, Comédie de Genève, du 13 novembre au 1^{er} décembre

Le génial dramaturge anglais, William Shakespeare, inspire toujours des auteurs, quatre siècles plus tard.

